

06/06/14 - 01:00 **COMUNITARIO**

Población rural sigue con rezagos

En Guatemala, las localidades donde la mayoría de población es indígena y rural presentan menos avances en prevención de mortalidad materna e infantil, y aunque hay mejoría en educación, ingresos y dinamismo económico, los rezagos continúan, revela un estudio bianual que analiza la pobreza y desigualdad.

Indicadores de país

El informe sobre desigualdad y pobreza compara la situación de Guatemala en 2011 y los avances, o retrocesos para el 2013.

| EDUCACIÓN | SALUD | TRABAJO | POBREZA | VIOLENCIA |
|---|---|---|--|---|
| <p>El analfabetismo disminuyó con más satisfacción en tres municipios, con un 11% de población total, y tuvo menos avances en cuatro municipios que abarcan el 31% de población total.</p> <p>Los municipios que mejoraron son relativamente más pequeños, menos urbanos y cuentan con mayor población perteneciente a pueblos originarios o afrodescendientes.</p> | <p>La tasa de mortalidad materna disminuyó en áreas donde la urbanización promedio es de 44%.</p> <p>Los lugares con menos avances en mortalidad materna tienen 63% de población indígena o afrodescendiente.</p> | <p>Los municipios más rurales y con más población perteneciente a pueblos originarios o afrodescendiente muestran más avances en participación laboral.</p> <p>departamentos con 73% de población originaria o afrodescendiente son los que menos formalidad laboral presentan.</p> | <p>Tres de 22 departamentos evaluados tienen avance en reducción de la pobreza entre 2006 y 2011, y dos de ellos pertenecían a los de mayor pobreza al iniciar la evaluación.</p> | <p>La tasa de homicidios disminuyó de 44, en 1996, a 38 en 2010.</p> <p>En cuatro departamentos, que abarcan el 12% de población total, se mejoró la seguridad ciudadana.</p> <p>En cuatro departamentos, que abarcan el 36% de población total, la seguridad ciudadana no tuvo un avance significativo.</p> |

Fuente: Informe de Rimisp

El “Informe Latinoamericano sobre Pobreza y Desigualdad 2013: Empleo de calidad y territorio”, elaborado por el Centro Latinoamericano para el Desarrollo Rural (Rimisp), compara la situación de 10 países, entre ellos Guatemala, respecto de una evaluación efectuada dos años antes.

Evaluación

Rimisp, con sede en Chile, es financiado por el Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola de la ONU y otras organizaciones internacionales.

En el caso nacional, el documento revela que los municipios donde los indicadores de mortalidad materna e infantil han mejorado son más urbanos y con menos proporción de población indígena o afrodescendiente.

Además, registra un avance en la disminución de la pobreza en comparación con el 2011, pero afirma que el perfil de los territorios más rezagados son “más pequeños en términos de población, más rurales y tienen más población perteneciente a pueblos originarios”.

La brecha entre hombres y mujeres sin ingresos propios aumentó, aunque levemente, y la brecha de género en la tasa de analfabetismo tuvo mejoría en departamentos con menos población indígena.

En seguridad, el informe estima que hay una disminución en la tasa de homicidios por cada cien mil habitantes, con una reducción en 15 departamentos pero con aumento en otros siete, incluido el de Guatemala, que pasó de una tasa de 57 a 80 entre 1996 y 2010.

Respecto del empleo, se destaca que el país muestra una tasa de formalidad laboral promedio menor a la anterior, con seis departamentos con tasas menores al 10 por ciento de trabajo formal. “Los territorios rezagados tienden a estar geográficamente agrupados, generalmente en lugares más alejados de las capitales y de las grandes ciudades, en muchos casos en zonas fronterizas”, afirma el estudio.

Se desconoce ley

El 60 por ciento del personal de Salud, además de alcaldes y líderes comunitarios, aún no conocen la Ley para la Maternidad Saludable, pese a que fue aprobada en el 2010, según la Asociación Guatemalteca de Mujeres Médicas.

Elsa Martínez, presidenta de la agrupación, dijo que al conocer esa ley se podrían reducir las muertes maternas, a razón de dos diarias en el país.

Marta Julia Ruiz, consultora del Observatorio de Salud Sexual y Reproductiva, aseguró que las muertes maternas también ocurren porque en las comunidades se desconoce la normativa, ya que todavía hay poco acceso a los servicios de salud y demora en la atención de las emergencias.

Ambas entidades buscan crear un instrumento para medir dicha norma.

© Copyright 2008 Prensa Libre. Derechos Reservados.

Se prohíbe la reproducción total o parcial de este sitio web sin autorización de Prensa Libre.